

circulaire au clergé, en date du 1er mars dernier, manifeste le désir de voir ces cercles agricoles se former dans toutes les paroisses et missions du diocèse et demande à Messieurs les curés ou missionnaires de vouloir bien s'en occuper activement. Il avertit qu'il nommera même sous peu quelques prêtres chargés de surveiller le bon fonctionnement de ces cercles, chacun dans l'arrondissement assigné à son zèle et à son dévouement, et d'y donner au besoin des conférences pratiques sur l'agriculture, etc., ; c'est le moyen d'obtenir les bons résultats que l'on attend de la formation de ces nouvelles sociétés.

Le but de ces cercles agricoles est de répandre dans nos populations la science de l'agriculture. Il n'a pas à se le cacher, en général dans notre province on ne cultive pas avec assez d'intelligence ; souvent on n'a pas d'expérience personnelle, on suit la coutume, la routine : on ne connaît pas mieux. Qu'arrive-t-il ? Le travail que l'on donne à la terre a souvent pour effet de l'épuiser ; on laisse beaucoup de choses se perdre ; on ne tire pas le meilleur profit de ses produits : ainsi on n'obtient pas de l'agriculture le rendement que donne droit d'espérer le travail que l'on y consacre. De là, en bonne partie, la cause de la misère chez nos cultivateurs, le découragement, le dégoût de la culture, l'abandon des terres, la dépopulation de nos paroisses, et l'agglomération, l'accumulation des ouvriers dans les villes du Canada et surtout des Etats-Unis.

Les cercles agricoles, fonctionnant bien, feront disparaître ce malaise. Dans leurs fréquentes réunions les membres des cercles, par les conférences qu'ils auront suivant le besoin des localités, par la communication mutuelle de leur expérience personnelle, apprendront à tirer profit de leurs propriétés. Ils s'apercevront, à la fin, que ce n'était pas la terre qui leur manquait, mais bien eux qui manquaient à la terre, ne sachant pas l'utiliser. Cultivant bien, ils vivront dans le confort ; ils aimeront leur état le plus noble et le plus utile ; ils s'attacheront au sol. Les enfants, voyant que leurs parents cultivateurs vivent à l'aise et heureux, les imiteront ; et au lieu d'aller épuiser